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本报讯 记者陶阳报道 “通过
差异化清洁生产审核，我们将在回收
废水、废气治理的基础上，着手编制
蒸汽冷凝水再利用方案，将进一步增
加企业的经济效益。”9月 6日，沈阳
秉信环保包装有限公司环保负责人
徐涛说，“而且，‘填表格’式审核程序
更加简单，将极大地减轻企业在这项
工作中的负担。”

清洁生产审核是指按照一定程
序，对生产和服务过程进行调查和诊
断，找出能耗高、物耗高、污染重的原

因，提出降低能耗、物耗、废物产生以
及减少有毒有害物料使用、产生和废
弃物资源化利用的方案，进而选定并
实施技术、经济及环境可行的清洁生
产方案的过程。今年，沈阳市共有
18家强制性清洁生产企业，有 37家
企业承诺主动开展清洁生产工作。

清洁生产审核在企业节能、降
耗、减污、增效等方面起到了重要作
用。为进一步压缩评估验收时间、提
高审核效率、节省审核费用，扩大清
洁生产审核的覆盖范围、受益行业和

企业数量，推动传统行业清洁化生产
改造，沈阳市作为全省试点推行差异
化清洁生产审核。

据了解，沈阳市通过对重点行业
和产业园区的排查，确定在包装印刷
业开展首批试点，通过科学诊断分
析、合理确定审核方式方法和技术路
线，解决此行业中普遍存在的个性问
题，协同推进重点污染物总量减排以
及碳达峰、碳中和。

“差异化清洁生产审核的完成时
间预计为 6 个月，比以往压缩了半
年。试点企业采取的‘专项对标法’
审核模式，变以往的‘报告书’形式为

‘填表格’形式。同时，针对行业特
点，对照清洁生产审核指标体系提方

案，既快又准。”对差异化清洁生产审
核工作提供技术支持的沈阳环境科
学院高级工程师祝雷说。

为推动差异化清洁生产审核，沈
阳市生态环境部门将在企业中广泛
开展技术培训、帮助指导，按时汇总
并上报差异化清洁生产审核成果；对
达到国际清洁生产领先水平的企业，
纳入信用评价范围或区监督执法正
面清单。

“下一步，差异化清洁生产审核
有望在汽车零部件及配件制造业等
行业以及陶瓷产业园等产业园区试
点，争取在全省范围内形成可复制、
可推广的经验模式。”沈阳市生态环
境局相关负责人表示。

沈阳试点推行差异化清洁生产审核
可准确解决行业中的个性问题，完成时间缩短半年

本报讯 记者王卢莎报道 日
前，丹东边境经济合作区某企业负责
人张先生申请办理建设用地规划许
可证，打电话咨询后，合作区公共行
政服务中心用“合作区建筑工程综合
窗口专用邮箱”发来邮件，需要准备
的资料及工作流程一目了然。企业
根据提示备齐相关资料，很快就成功
办理了建设用地规划许可证。“这不
但减少了我们往返窗口带来的不便，
而且压缩了审批时间，保证了一次申
请就将事情办成。”张先生对这项服
务连声称赞。

工程建设类审批资料繁多，企
业有时因相关资料准备不齐全需要
来回跑腿儿。丹东边境经济合作区
针对这一问题推出创新服务举措，
主动为企业发送邮箱地址，企业登
录“合作区建筑工程综合窗口专用
邮箱”便可看到需要准备的资料及
工作流程，真正让企业少跑腿儿，帮
助企业“明白办事”、一次申请“办明
白事”。

近年来，丹东边境经济合作区持
续优化营商环境。合作区公共行政
服务中心狠抓线上线下服务质量，强
力推进“一网通办”，以“重点领域受
理综合窗口”建设为重点，探索推进
一站式和全程式服务，实行事项清单
化、标准化、承诺具体化，为企业和群
众提供直观易懂的办事指引，实现主
题内事项一张表单填报、一套材料提
交、一个流程办理，做到“一件事一次
办好”。

合作区政务服务中心专门设立
了建设工程类综合受理窗口，将涉及
各类建筑工程的申报材料、表格模
板、办事流程，分类上传至公共邮箱，
内容包括施工许可、建设用地规划许
可、生产经营单位安全事故应急预案
备案、建设工程竣工验收消防备案抽
查、工程质量监督手续、城市基础设
施配套费征收等 13 项材料，涉及市
场监督管理局、建设局、安监局、自然
资源局等部门，方便申请单位和个人
随时登录查阅。

丹东边境经济合作区
“一次申请办成事”

本报讯 记者狄文君报道 “我
们公司有 1100 余人驻厂，铁岭市工
信局帮我们在铁岭技师学院协调了
500多张床铺，彻底解决了员工的住
宿难题。”辽宁天海电器有限公司总
经理范玉表示，员工住宿问题解决
后，公司生产丝毫没受影响。

同样，莱尼线束系统（铁岭）有限
公司的员工住宿安置问题也得到及时
解决。8月23日，新冠肺炎疫情突然
来袭，一直处于零库存状态的莱尼线
束公司如果停产，将无法保证产品供
应，造成较大的经济损失。铁岭市委、
市政府、开发区管委会及市工信局等

第一时间伸出援手，协调解决产品运
输和员工住宿问题，确保企业不停产。

“我院迅速腾空 4 栋学生公寓，
并安排舍务老师全员上岗，帮助莱尼
线束等企业解决了 1230余名员工的
安置问题。”铁岭技师学院副院长陈
长远说。

疫情要防住、经济要稳住、发展
要安全。本轮疫情发生后，铁岭市工
信系统迅速启动疫情防控应急预案，
经济运行保障专班密切关注企业状
况，强化要素保障，及时帮助解决货
物运输、人员返岗等问题，确保各项
服务工作直达产销一线。

突遭疫情，亚泰集团铁岭水泥有
限公司的运输车辆进出厂受到较大
影响。“市工信局得知企业物流受阻
后，为我们办理了 70 余张车辆通行
证，从根本上缓解了企业的物流难
题。”亚泰集团铁岭水泥有限公司副
总经理李欣说。

为保障货运尤其是重要生产物资
运输畅通，铁岭市及时建立了一整套
运输保障机制。市工信、交通及县区
防指联动，全力打通跨区物流运输“堵
点”，补上交通出入口到企业的“断
点”。遇到特殊情况，工作人员变身

“快递小哥”，第一时间将通行证送至

交通出入口，不分昼夜为企业服务。
据介绍，通过安排专班专人专职

开展工作，对全市345家规模以上工
业企业全面摸排，重点跟踪物资保
供、保产业链供应链企业，收集整理
复工稳产问题，目前，铁岭市已帮助
企业解决实际问题103个，协助企业
员工返岗 3262 人，办理企业车辆通
行证720张。

“有了各级政府对我们的大力支
持，协助企业保证正常生产，目前，我
们没有停产，产品全部正常发运，客
户对我们的工作相当满意。”莱尼线
束公司运营负责人李培新说。

铁岭全力解决企业用工和物流保障难题
已帮助解决实际问题103个，协助3262名员工返岗

中秋临近，盘锦市各大河蟹交易市场
进入销售旺季。记者在盘山县胡家河蟹
市场看到，各个河蟹经销点门前，女工在
麻利地捆绑河蟹并装箱；快递和物流公司
的 小 哥 在 市 场 内 来 回 穿 梭 ，忙 着 装 运 河
蟹。市场里人声鼎沸，标志着今年的河蟹

行情不错。
今年，盘锦市克服不利因素影响，全市

河蟹养殖面积发展到 178 万亩。其中，大
水面河蟹养殖面积发展到 88 万亩，稻田养
蟹面积为 90 万亩，预计河蟹年产量达 7.6
万吨，河蟹年交易量近 10 万吨 。预计仅河

蟹一项，全市农业人口年人均纯收入可达
4000 元。

图①为女工忙着分拣河蟹、捆绑装箱。
图②为河蟹黄满膏肥，市民满载而归。
图③为盘山县胡家河蟹市场购销两旺。

本报记者 杨靖岫 摄

中秋临近 河蟹旺销

走基层 在一线 ZAIYIXIAN

本报讯 记者陶阳报道 9月 6
日，沈阳市生态环境局帮扶工作组进
驻东北制药集团股份有限公司，针对
企业环保治理中的各个环节，帮助企
业找堵点、难点，并制定科学合理的
解决方案和有效措施。这是自去年
以来帮扶工作组第二次驻厂，标志着
沈阳市“绿净美安”百日攻坚行动正
式展开。

据介绍，此次百日攻坚行动是
近年来沈阳市生态环境部门开展的
规模最大、覆盖面最广的一次专项
行动。此次行动将以群众满意度和
获得感为标尺，聚焦解决与群众生
产生活息息相关的生态环境问题，
依法打击严重损害生态环境的重大
环境违法行为，助力企业绿色健康

可持续发展。
行 动 中 ，沈 阳 市 针 对 企 业 帮

扶、隐患排查等开辟多条战线。企
业帮扶方面，将深入企业开展“问
诊式”结对帮扶，加强环境普法宣
传，帮助企业提升环境治理水平。
隐患排查方面，将针对危废处置、
涉危险化学品等环境风险隐患较
高的行业，开展集中强化排查，消
除环境安全隐患，防范各类环境污
染事故的发生。

此次行动中，沈阳市生态环境部
门将充分利用在线监控、无人机监
测、走航车监测等高科技侦查手段，
装备红外摄像机、氢离子火焰仪器分
析仪等现代化执法装备，实现“空地
一体化、全天候”监管。

沈阳开展“绿净美安”
百日攻坚行动

9 月7 日，鞍山市玉龙湾公园的
格桑花进入盛放期，这是鞍山市区面
积最大的格桑花海。

中秋时节，玉龙湾公园的格桑花

海成为节日里市民赏花游玩的好去
处。据了解，格桑花耐寒，花期可持
续到“十一”左右。

本报特约记者 周 石 摄

格桑花海醉游人

9 月是收获的季节。在丹东市
宽甸满族自治县太平哨镇南吊幌子
村的灵芝种植基地，一株株灵芝长
势喜人，和成年人手掌差不多大的
灵芝正在温暖的大棚内吐粉。随着
采粉设备轰鸣运转，大棚内菌香四
溢。“如今，灵芝种植已成为村民致
富的支柱产业。”村党支部书记于国
有高兴地说。

南吊幌子村的灵芝每年元旦过
后开始栽植菌株，生长到八九月迎来
集中吐粉期。灵芝孢子粉经过晾晒
和破壁处理后，具有很高的药用价

值，市场需求量大，收购价格高。
南吊幌子村位于宽甸的大山深

处，过去，村民的收入主要靠外出打
工。种植灵芝让村民不出村就实现
了增收。“初步算下来，一个130多平
方米的大棚，一年净收入大概在3万
元至4万元，比外出打工高很多。”于
国有说。敏锐捕捉发展商机，村“两
委”积极引导村民发展灵芝种植，拓
宽增收渠道。

村民崔洪义是村里较早发展灵
芝产业的人。之前，他尝试了几项种
植产业，都不是很理想。6 年前，崔

洪义抱着试试看的态度种植灵芝。
吸取之前发展种植项目失败的经验，
这一次，每个环节他都亲自把关，当
年就喜获成功。

“那年我种了两个棚，才三分多
地，没想到一年下来，净利润达20多
万元，这是以前想都不敢想的数字，
第二年我又增加了两个棚。”崔洪义
说。经过几年的滚动发展，如今，崔
洪义已成为村里灵芝种植的行家里
手。收入增加了，家里的生活也芝麻
开花节节高，以前的旧房翻新成大瓦
房，摩托车换成了小轿车，崔家成了

村里闻名的富裕户。
“灵芝浑身都是宝，除了能产灵

芝粉，灵芝植株也可以卖钱，有的村
民将灵芝切片泡水，还有的通过嫁接
制作成好看的盆景用于观赏。”于国
有说，村民可谓各显神通，将灵芝“吃
干榨尽”。

短短几年，南吊幌子村的灵芝
种植户发展到 18户，有灵芝大棚 48
个，累计为村民增加净利润 700 余
万元。在乡村振兴的道路上，小灵
芝为村民撑起“致富伞”，开辟出一
条致富路。

小灵芝撑起村民“致富伞”
于光中 本报记者 蔡晓华

“上下班高峰期大车特别多，滨海
大道与中华南路交通岗自东向西左转
绿灯时间太短，影响通行效率，能否将
单排左转道改成双排左转道？”

“针对盘锦港集团有限公司代表
的提议，我们已向开发区管委会申请
对此路口的交通标线进行重新渠化。
为解决此交通岗东西方向的左转需
求，计划在主路上设置两条左转车道，
方案将于本月中旬开始施工……”

9月6日，一场别开生面的警企

座谈会在盘锦辽滨沿海经济技术开
发区（以下简称“辽滨经开区”）举
办。盘锦市公安局辽东湾新区分局
领导班子及所属8个警种部门、派出
所的主要负责同志，和辽滨经开区
12家重点企事业单位领导及内部治
安保卫部门负责人面对面交流，气氛
热烈。分局领导说，座谈会的目的就
是倾听心声、凝聚共识，以企业、群众
的实际需求为目标，通过找准办事方
向，提升办事效率，让马上办、就近办

等“最多跑一次”便民利企举措落地
生根。

座谈会上，盘锦合力叉车有限公
司、大连理工大学盘锦校区、长春化
工（盘锦）有限公司等12家单位就交
通安全、法制宣传、易制毒易制爆化
学品管理等问题踊跃发言，表达企业
在生产、生活上的诉求。对此，辽东
湾新区分局8个警种部门一一对接，
能够及时解决的，当即给予确切答
复；因政策、资金等因素暂时不能办

理的，也给出解释和说明。
“座谈会增进了相互了解，公安

部门真心实意为企业纾困解难，对痛
点、难点、堵点问题实施精准服务，这
份关怀，我们实实在在感受到了。”盘
锦港集团有限公司等参会企业代表
话语中充满感慨。分局领导表示，今
后将持续以企业所盼为导向，通过高
效高质为企事业单位解难题，努力实
现警企共建“1+1>2”的叠加效应，倾
力构建警企共创平安的新格局。

一场别开生面的警企座谈会
本报记者 刘立杉
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中秋将至，月饼成
为热销的节日商品。
笔者发现，今年，各卖
场品牌月饼专柜普遍
多了一项服务，提供可

供消费者单买的月饼盒或月饼袋。
消费者只要选定散装月饼，就可

以购买该品牌月饼的包装盒或包装
袋。这样算下来，比买整盒月饼便宜
许多，受到很多消费者的青睐。

与此同时，各大电商平台上，网
售月饼包装盒也成了一门生意，一些
爆款包装礼盒月成交量达万单以上。

消费市场的悄然改变源于今年
对月饼过度包装的一道道“紧箍咒”。

一直以来，月饼过度包装是中秋
节消费市场的一大顽疾。往年，虽然
经过有关部门大力整治，但月饼包装
层数过多、包装空隙过大、包装使用
贵重材料、混装高价值商品等现象仍
然屡见不鲜。月饼包装奢侈之风，不
仅助长了奢靡消费的歪风，也造成了
包装材料浪费和对自然环境的污
染。豪华礼盒包裹下的月饼已与馈
赠亲友的美好初衷背道而驰，甚至异
化成为部分人腐败的载体，败坏了社
会风气，也使月饼生产、销售背离了
市场价值规律。

失去理性的市场一时难以靠自
我调节回到正轨，需要来自外部的他
律加以规制。

8 月 15 日，《限制商品过度包装
要求 食品和化妆品》新国标正式实

施，要求月饼包装层数不超过 3 层，
月饼不应与其他产品混装，包装材料
不得使用贵金属和红木材料……

9 月2 日，中国消费者协会发布
中秋消费警示：月饼包装，简约适度
正好。

省市场监督管理局开展为期两
个月的商品过度包装、超过500元的

“天价月饼”和蟹卡蟹券等问题集中
整治行动，推动节日食品回归大众消
费品属性、回归传统文化本源……

在这样的背景下，无论是线下实
体卖场还是线上电商平台出现单独
销售的月饼包装盒，彰显了政策法规
严格限制产生的积极效果，在一定程
度上是市场价值的理性回归。

与此前月饼礼盒强调繁复、昂贵
不同，如今单独售卖的月饼包装盒
中，最受欢迎的是典雅的国风包装、
可以再次利用的包装以及各种趣味
包装。商家不再纠结于包装材料的
华贵，而是致力于将文化创意融入月
饼包装盒的设计中，吸引了消费者，
也提升了自身的创造力与竞争力。

让节日食品回归食品本来的属
性，回归市场本质。月饼好不好吃，
与包装是否豪华无关，只与内在品质
和风味有关。简约适度的包装符合
市场健康发展的主流。今年，限制中
秋月饼过度包装的“紧箍咒”促使月
饼包装做减法，避免资源浪费，助力
绿色消费。绿色、简约、文化，正成为
今年中秋月饼市场最亮丽的底色。

拒绝过度包装
回归市场本质
许 刚


